

# El surgimiento de los movimientos armados

Durante la década de 1960 en nuestro país se crearon organizaciones armadas que consideraron que la guerrilla era el mejor instrumento para la lucha política.

## ¿Por qué razón te interesaste por el estudio de la historia de los movimientos armados en nuestro país?

Creo que es un pasado que está muy presente en el recuerdo de la generación que vivió los años setenta y, en particular, de quienes, como yo, se tuvieron que exiliar con su familia por la dictadura militar y crecer en un ambiente donde costaba mucho hablar de la violencia política. Así fue que surgió mi curiosidad por conocer más de algo que se ocultaba. Cuando terminé de estudiar en la universidad, me dediqué a investigar por qué los guerrilleros estaban dispuestos a matar o morir para hacer una revolución y cuáles eran las ideas que los convencieron para tomar las armas.

## ¿Por qué se dice que en la década de 1970 se radicalizó la política?

Ser radical significa atacar los problemas de raíz. Muchas organizaciones revolucionarias de los años setenta rechazaban un cambio lento, y había urgencia por un cambio total, porque en todo el mundo estallaban revoluciones donde minorías armadas con apoyo de las mayorías populares expulsaban del poder a dictaduras y ocupantes extranjeros. También había poca confianza en la democracia parlamentaria en un país como la Argentina, donde los militares echaban a los presidentes cuando querían y la opción política más popular, el peronismo, estaba proscripita. Para varios jóvenes, entonces, parecía que la única vía para lograr el cambio revolucionario era la violencia política.

## ¿Qué diferencias hubo entre los movimientos guerrilleros?

Había un común acuerdo en el método de la lucha armada para tomar el poder y construir una sociedad socialista. Pero las guerrillas se dividían por su opinión sobre el peronismo. Para organizaciones como Montoneros, había que conquistar la conducción del movimiento peronista y avanzar hacia una revolución socialista con el apoyo de Perón. Otras, como el PRT-ERP, pensaban que Perón era un líder conservador que junto al peronismo quería frenar la revolución socialista.



### Esteban Campos

Es doctor en Historia, investigador del Conicet y docente de la materia Historia de América III (independiente), en la Universidad de Buenos Aires. Ha participado como autor de manuales de enseñanza media y primaria en numerosos proyectos editoriales. Es autor del libro *Cristianismo y Revolución. El origen de Montoneros*, Edhasa, 2016.

PERFIL

### para ver > temas relacionados



Vean la película *Infancia clandestina*, dirigida por Benjamín Ávila. Allí se narra la historia de Juan, un niño de 12 años que vuelve a la Argentina con sus padres montoneros, durante la dictadura militar.

Tráiler:

[bit.ly/infancia\\_clandestina](https://bit.ly/infancia_clandestina)



### ¿Qué sucede en la actualidad con los movimientos revolucionarios en América Latina?

El terrorismo de Estado en América Latina provocó una matanza de dirigentes guerrilleros, obreros y estudiantiles, que golpeó al conjunto de las organizaciones revolucionarias. El fin violento de las guerrillas, la crisis de las izquierdas por el derrumbe del comunismo en 1990, y la consolidación de la democracia parlamentaria volvió inviable la lucha armada en la mayor parte de América Latina, salvo en Colombia y en México, donde todavía operan algunos grupos guerrilleros. En la actualidad, la mayoría de las organizaciones que creen en una revolución social apuestan por participar en movimientos sociales, sindicales y político-partidarios, que excluyen la opción por las armas.

- 
- ¿Por qué pensás que antes era más difícil hablar de temas como el terrorismo de Estado y la violencia guerrillera que ahora?
- 
- 
- 

- ¿Qué ocurrió con los proyectos revolucionarios de los años sesenta y setenta en la actualidad? ¿Les parece que siguen vigentes?
- 
- 
-